



Située sur la commune de Meyrin dans le canton de Genève, la COMETE a pour ambition de créer un réseau d'acteurs de la durabilité en y associant les différents acteurs qui la constitue . Elle est la première CTE Suisse et fait partie des territoires d'expérimentations du RTE.

LE CONTEXTE TERRITORIAL

Meyrin est une commune suisse limitrophe à la France. Elle est la quatrième commune la plus peuplée du canton de Genève et avoisinait les 26'000 habitants en 2020. C'est une commune principalement urbaine mais elle comporte tout de même 30% de zones agricoles. Elle abrite l'aéroport international de Genève (Cointrin), le CERN et beaucoup d'entreprises dans sa zone industrielle qui comptabilisent plus de 27'000 emplois. Le contexte politique est favorable à la transition écologique et sociale. En effet, le programme de législature 2020-25 de la commune comporte les axes « Favoriser une alimentation saine et durable » et « Renforcer l'économie locale vers l'économie verte ».

LES GRANDES ÉTAPES

2018

Les discussions avec la commune de Meyrin débutent en 2018 avec l'ancien maire de la commune M.Tschudi, ami de Damien Carême, maire de Grande-Synthe, très intéressé par le RTE également. La commune de Meyrin, via M.Tschudi, montre un intérêt pour le concept du RTE après la parution du premier livre de Sophie Swaton qui s'est alors rendue sur place pour donner une conférence.

Janvier 2023

Le 18 janvier 2023, a lieu la première Assemblée constitutive de la COMETE, **la première CTE de Suisse est créée** par 13 membres fondateurs. Le CA est composé de 9 membres. Un coordinateur est engagé grâce à un budget alloué par la commune de Meyrin.

2020

En 2020, après un changement de législature, les discussions reprennent entre Zoein et la commune de Meyrin qui met en place un groupe de travail transversal au sein de son administration pour réfléchir et conceptualiser la mise en place d'une coopérative de transition écologique sur la commune meyrinoise.

Février 2023

Le pilote démarre et des groupes de travail se mettent en place pour réfléchir au développement de la Coopérative, de son système de gouvernance, des futurs projets que va porter la CTE mais également du rôle que va jouer la CTE dans le panorama économique meyrinois..

Pour rappel : Le Revenu de Transition Écologique (RTE) est un outil innovant qui amène à agir pour accompagner la transition écologique sur les territoires. Conceptualisé par **Sophie Swaton***, le RTE accompagne les **porteurs et porteuses de projets** engagés en faveur de la transition écologique tout en y intégrant une logique de **coopération territoriale**.

Pourquoi expérimenter le revenu de transition écologique ?



Pour renforcer l'autonomie des individus et leur insertion sociale à l'échelle local



Pour valoriser les richesses produites localement et soutenir la création d'activités marchandes et non marchandes



Pour développer la formation écologique et mener des campagnes de sensibilisation à l'urgence écologique

Cette structure démocratique est appelée Coopérative de Transition Écologique (CTE), elle réalise les fonctions d'ingénierie, financières, de formation et d'accompagnement. Elle **fédère et décloisonne une diversité d'acteurs et d'actrices** qui mutualisent leurs moyens dans la perspective d'accélérer les initiatives citoyennes de transition écologique, sociale et économique en faveur de nouvelles trajectoires économiques.

La Fondation ZOEIN a pour vocation d'apporter aux expérimentations un soutien technique, méthodologique, scientifique, voire financier selon certaines conditions définies via une convention de partenariat spécifique.

*Swaton S., Pour un revenu de transition écologique, PUF, 2018.

Swaton S., Revenu de transition écologique: mode d'emploi, PUF, 2020.

MÉTHODE

Le projet Meyrinois est expérimental. Il s'inscrit avant tout dans une volonté institutionnelle de mettre en place un projet à l'échelle communale. C'est la commune qui a initié le projet, dans le cadre de sa politique publique communale pour la législation en cours. C'est elle qui est allée chercher les acteurs et qui les a rassemblés autour de la Coopérative COMETE.

- **L'étape initiale 2018-2020** : part d'une rencontre entre la Fondation Zoein et le maire de la commune de Meyrin. Les deux parties partagent une vision similaire et la commune est intéressée par le concept du RTE, sans savoir comment le mettre en oeuvre. Sophie Swaton est invitée pour faire une conférence sur le RTE, afin de sonder l'intérêt pour le concept et d'identifier de potentiels futurs acteurs locaux.
- **L'étape suivante 2020-2022** : mise en place d'un groupe de travail RTE au sein de la commune, d'ateliers participatifs au sein du MEF puis de soirée qui a réuni les acteurs de la transition écologique intéressés par le projet.
- **La troisième étape 2023-2025** : création de la COMETE avec un CA composé de 9 membres et des groupes de travail. Développement des activités proposés par la COMETE. Une étude économique coût-bénéfice va venir compléter le dispositif meyrinois afin de réfléchir au modèle économique de la coopérative.
- **La dernière étape 2026-** : La Comete est en phase d'expansion et ses activités économiques également. Elle fait office de territoire d'expérimentation avec un modèle économique et une ingénierie qui permet l'institutionnalisation du RTE comme politique publique à l'échelle du canton si le pilote fait ses preuves.

LES PARTENAIRES

- **Réseau partenaire faisant partie du CA** : Réseau de l'économie sociale et solidaire APRES-GE, le groupe d'entreprises horlogères BDL5, Hospice Général, la Commune de Meyrin, la Fondation Zoein, Geneva Marriott Hotel, Maneco, le Supermarché Participatif Paysan des Vergers, OM Pharma biopharmacie
- **Membres fondateurs ne faisant pas partie du CA**: Terragir, la Haute Ecole de Gestion de Genève, Meyrin Durable, Genilem

MOYENS HUMAINS ET FINANCIERS

Moyens humains : Une personne à 60% qui travaille à la coordination de la COMETE. Les différents membres du CA (9) qui donnent de leur temps chaque mois.

Moyens financiers : Le budget de la première année (2023) est de 120'000.- CHF intégralement mis à disposition par la commune de Meyrin, qui soutient activement le projet.

Le budget pour la seconde année (2024) est actuellement estimé à 190'000.- CHF.

ACTIVITÉS

Les **5 premiers axes** identifiés sont :

- **Filière alimentaire : De la graine à la poubelle**
- **Réutilisation/valorisation des déchets**
- **Mutualisation des locaux/espaces**
- **Mobilité**
- **Soutien aux porteurs de projets individuels**

Le premier axe sur lequel la Coopérative se concentre actuellement est la Filière alimentaire. Un des points phares de la COMETE est de créer un lien entre des acteurs qui ne se rencontreraient pas dans d'autres circonstances afin de favoriser l'économie locale et circulaire.

OBJECTIFS

La spécificité du dispositif meyrinois repose sur la priorité mise à la création de la CTE. Elle constitue l'objectif premier du dispositif ; créer un réseau d'acteurs de la durabilité.

Les buts de la COMETE sont les suivants :

- **Développer un réseau** entre tous les acteurs concernés sur le territoire meyrinois ayant la volonté d'œuvrer collectivement vers une transition écologique ;
- **Mettre en commun des savoir-faire** et des connaissances ;
- **Accompagner** de manière adaptée **des personnes engagées dans le processus de transition écologique et solidaire** ;
- Contribuer au développement et à **l'implantation de revenus de transition écologique** ;
- **Valoriser les richesses produites localement** ;
- **Renforcer l'autonomie des individus** ;
- Accompagner la **formation** écologique et l'(ré)insertion sociale locale.

LE PILOTAGE

Le coordinateur de la COMETE coordonne les différentes tâches et les relations internes et externes. Les décisions sont prises durant le CA. Des sous-groupes travaillent de manière indépendante sur différentes tâches et soumettent les résultats au CA pour validation.

Quatre groupes de travail ont également vu le jour :

- GT Microprojets
- GT Charte (La charte qui sera signée par les futurs membres)
- GT Recherche de financements
- GT Accompagnement à la transition des PME

INDICATEURS D'IMPACT

- La Comete permet de répondre en partie au programme de législature communal et notamment sur les axes « favoriser une alimentation saine et durable » et « renforcer l'économie locale vers l'économie verte »
- La Comete permet de créer un réseau d'acteurs de la transition écologique sur la commune de Meyrin
- La Comete permet de mettre en oeuvre les buts fixés dans ses statuts